

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 24

Mahón, lunes 22 de Agosto de 1904.

N 6.925

SECCIÓN POLITICA

Mal negocio

Todo ahora se aprecia en dinero. La vida humana no ha escapado á esta regla. Economistas sapientísimos han calculado, con pocos céntimos de error, lo que pueden valer los hombres, por término medio, ó, como si dijéramos, uno con otro. Ni en esto siquiera difiere ya el rey de la creación, á los ojos de los modernos, de sus hermanos en zoología. Se calcula su valor en numerario como puede calcularse el de una res para el matadero ó un caballo para la remonta.

No nos es bastante conocido el fundamento de estos cálculos para que nos fíemos en ellos. Cuanto más que, para nuestro objeto presente, no importa tanto conocer la estimación de que es susceptible el ganado humano como la utilidad que puede reportar á la sociedad, deducidos gastos, cada uno de sus miembros. En estos términos se trata aquí de determinar, no el producto bruto, sino el producto líquido del susodicho rebaño. Echemos, pues, en materia de cálculo nuestro cuarto á espadas, é intentemos precisar lo que cumple á nuestro propósito, bien con aquella amplitud que de suyo exigen apreciaciones tan aventuradas é inciertas.

A cien mil mozos de veinte años, activos, trabajadores, acostumbrados á fatigas y privaciones, destinados en su mayoría á la sana existencia de los campos, sanos de alma y cuerpo y aptos para el servicio militar, no es exagerado pronosticarles treinta años más de vida por término medio. Es un cálculo notoriamente inferior á la realidad. Hay que advertir que en este grupo de gentes escogidas están eliminados los principales factores que contribuyen á disminuir la media de la vida, especialmente la infancia y la enfermedad crónica ó hereditaria. La ley militar nos ha hecho esta selección. La guerra no se contenta con cualquier cosa, sino que toma á los pueblos lo mejor y más excelente.

Nadie trabaja sólo para sí. Si así fuere, ¿de qué vivirían las muchas personas que no pueden, amén de las infinitas que no quieren trabajar; mujeres, niños, ancianos, enfermos, vagos, clérigos y funcionarios públicos? El trabajo es esencialmente representativo. Bajo una ú otra forma, en uno ó en otro concepto, la sociedad toma y tomará siempre, mal que pese al sentido individualista que late aún en el fondo del propio socialismo contemporáneo, una buena parte del producto. Sentimientos, costumbres, instituciones y leyes cooperan á obtener tal resultado. La merma que

hay sobre el trabajador es infinita; méfena será equitativa. Esa es la diferencia. Negar el aspecto social del trabajo pretendiendo que todo el producto sea íntegro para el que produce, equivaldría pura y simplemente á negar la sociedad.

Si en vez de ser enterrados en las maniguas cubanas, arrojados al mar ó devueltos moribundos á sus familias los cien mil muchachos que vinieron á costarnos nuestros desastres coloniales hubiesen quedado en sus casas, los más se habrían casado, tendrían familia, sustentarían con su trabajo á sus mujeres é hijos; otros mantendrían á padres y hermanos; todos pagarían impuestos. Vamos á estimar este sobrante de producción aplicado por los propios productores á las necesidades ajenas en una suma que sea, por lo exigua, irreprochable. Pongamos cinco duros al mes. Treinta años tienen trescientos sesenta meses, que, á cinco duros, hacen mil ochocientos. Sean dos mil, para hacer cuenta redonda, atendido á que, de todas suertes, el cálculo resulta moderado en extremo. En treinta años esos cien mil hombres, descontados los gastos de su propia subsistencia, habrían dado á la patria un producto equivalente á mil millones de pesetas. Que es la cantidad que con sus cuerpos enterramos en Cuba, en Filipinas en el mar y en la Península.

Hasta aquí el aspecto de la cuestión que, por llamarle de algún modo, llamaremos negativo. Tiene el problema otro que, en oposición al primero, cabe denominar positivo. A lo que la sociedad dejó de ganar hay que añadir lo que perdió por efecto de no tener leyes, instituciones, costumbres é ideas inspiradas en los cánones del buen sentido.

Si en vez de escoger para la guerra á los mozos útiles, eximiendo á los que para nada sirven, estuvieran las leyes hechas del derecho, es evidente que en aquella gran calaverada nacional habrían sido sacrificados cien mil holgazanes en vez de serlo cien mil trabajadores. Si se exceptúa á los militares de profesión que ofrecen voluntariamente á la patria el sacrificio de su vida, todas las otras víctimas de la guerra, las obligadas, las forzosas, habrían podido pertenecer á las clases improductivas. Los campos no se verían despoblados, las faenas agrícolas é industriales no carecerían de brazos. Sólo en las regiones de la «high life», en los salones, en los seminarios, en los billares, en las tasacas, en los garitos y en otros lugares semejantes, se experimentaría merma de personal. Faltarían vagos místicos, pollos éticos, «luises» devotos, pretendientes, sabiacistas, abogados sin pleitos, y demás ejemplares de la variada y abundante bohemia burguesa. La madre España procuraría consolarse de la pérdida de tales hijos.

Apreciar lo que cuesta á la sociedad mantener á un bigardo es empresa tan difícil que en ella el propio Cauchy perdería sus matemáticas. ¿Quiéren Vds. que estimemos el gasto de cada holgazán en diez ó doce duros mensuales? ¿Quiéren Vds. que estimemos la vida media de cien mil haraganes en la mitad que la de cien mil trabajadores? Pues, aún quedándonos tan cortos en nuestros cálculos, los cien mil ociosos cuya existencia ha sido tan cuidadosamente conservada, costarán á la sociedad española en el término de quince años obra así como de otros mil millones de pesetas. Mil millones empleados en consumo improductivo, en lujo, en superstición, en sueldos no ganados, en deudas incobrables, en asilos, en hospitales en policía y en otros servicios análogos.

Uno y uno, hacen dos, si la aritmética no miente. Prescindiendo de todas esas zarandajas que se llaman razón, justicia, moralidad y otras superfluidades tamañas, la sociedad española por la eficacia de sus prejuicios, por el absurdo de sus leyes, ha resultado perjudicada en dos mil millones de pesetas, que agregados á los tres mil de desembolso que nos costó aquella gran barbaridad, suman una cantidad equivalente á la que pagó Francia á Alemania después del desastre del 70.

Sometemos estas cifras á la consideración de los señores miembros de la comisión del Senado, que es fama entienden en eso del servicio militar obligatorio. Dícese que tales señores aplazan indefinidamente su dictamen á fin de impedir que el proyecto sea ley y que desaparezcan la redención por dinero y el privilegio de que disfrutaban los seminaristas. ¿No sería más justo y más útil para la patria el dictaminar lo contrario? Nosotros variaríamos con gusto y saludaríamos con aplauso un proyecto de ley que viniera á decir en sustancia:—«El ejercicio de una profesión útil será causa de exención del servicio militar; ingresarán en filas sin excusa ni pretexto y cualquiera que fuese su condición social, todos aquellos jóvenes que teniendo la edad reglamentaria se dediquen á no hacer nada ó á alguna cosa equivalente».

ALFREDO CALDERÓN.

CORREO DE HOY

Últimos Telegramas

París 19.—Apenas olvidados los lamentables sucesos de Kichinef, se renuevan en el vasto imperio moscovita las persecuciones contra los judíos. En Ostrovets han sido asesinados algunos israelitas durante un motín en que intervinieron, tarde ya, la fuerza pública. El día 12 de este mes ocurrieron graves

desórdenes de Partchef. La policía cayó contra la multitud y realizó varias detenciones. También hubo en Lubin una manifestación desfavorable á los judíos; el populacho asaltó una tienda é hirió gravemente á una veintena de personas.

—En Londres, los diararios de gran circulación han recibido telegramas de la Agencia Reuter que dan cuenta de la agitación promovida en España para lograr el castigo de los atormentadores de Alcalá del Valle. «The Daily Chronicle», que en 1897 publicó algunos artículos censurando la ignominia de Montjuich, refleja hoy la indignación de Inglaterra ante la repetición de hechos vergonzosos, indignos de un país libre. Otros periódicos aplauden la actitud del eminente escritor don Julio Burell.

El periódico de Reynolds dice que ahora se comprueba la certeza de los crueles tratos aplicados á los cubanos. Se había dudado del «componete» del general Palacios y de la infamia de los campamentos de reconcentrados (Starvod reconcentrador); pero hoy se ve que los Gobiernos españoles se obstinan en su obra antiespañola de oprobio y de violencia.

—La Legación japonesa ha comunicado á la Prensa un telegrama oficial del Gobierno de su país en el cual se dice que el comandante en jefe de las fuerzas japonesas de Port-Arthur comunicó que el día 16 del corriente envió al general Stoessel un parlamentario para comunicarle los deseos del soberano del Japón, que quería poner en salvo las vidas de los no combatientes que hay en la plaza, y que ese mensajero entregó una carta con las condiciones de la capitulación. Tanto la carta de referencia como la comunicación en que se manifestaban los deseos indicados fueron entregadas por el parlamentario al jefe del Estado Mayor de Port-Arthur, y al día siguiente volvió á su campo el oficial japonés llevando la respuesta del general Stoessel, que rechazaba ambas proposiciones.

Madrid 19

—El ministro de la Gobernación ha firmado hoy la Real orden relativa á la nueva Casa de Correos.

Mañana ó el lunes se publicará en la «Gaceta».

El concurso será entre arquitectos españoles y el pliego de condiciones á que han de sujetarse los proyectos está de manifiesto en el negociado de locales de la sección de correos, en la Dirección general del ramo.

Se facilitará copia de aquellos á cuantos arquitectos lo soliciten.

En el edificio que se construya habrá de establecerse, además de las centrales de correos y telégrafos, la Dirección general.

La construcción de las fachadas que dan á la calle de Alcalá, Paseo del Prado y Plaza de Castelar ha de guardar relación en lo que á su arquitectura se refiere con las fachadas de los edificios próximos.

Se procurará agrupar los servicios, pero cuidando de que exista la ma-

por independencia posible entre ellos.

Los proyectos se recibirán en el registro de la sección de correos de la Dirección general, hasta las cinco de la tarde del día 30 de Septiembre próximo.

Terminado este plazo, pasarán todos á informe de la Academia de Bellas Artes de San Fernando, y después el ministro de la Gobernación adoptará libremente el que estime preferible, sin que los autores de los proyectos rechazados tengan derecho á indemnización ni reclamación alguna, concediéndose el plazo de un mes para que puedan recoger sus trabajos.

El autor del proyecto elegido será nombrado director de las obras, y su retribución no podrá nunca exceder de la tarifa legal.

Los concurrentes deberán añerirse á la cifra de 4.500.000 pesetas, consignada para la realización de las obras.

—Como por los presidentes de varias Juntas republicanas se ha acordado celebrar un miting en cada barrio de los de Madrid el día en que se abran las Cortes, como protesta por lo del convenio con el Vaticano y para la organización de estos mitings se cuenta, ó se quiere contar, con los Comités de los partidos monárquicos que parecieron apoyar la proposición del Sr. Salmerón defendida por este en el Congreso, se dice que se han dado algunos pasos al efecto de la inteligencia entre monárquicos y republicanos, y ya ha empezado la divergencia. Los monárquicos no aceptan la inteligencia con los republicanos para lo de la protesta del convenio.

Ellos harán—dicen—la protesta por su cuenta. Esto, unido á que los liberales demócratas y los del otro bando se entretienen en banquetear en San Sebastián dando tiempo á que se eche encima la reapertura de Cortes sin haber hecho nada por preparar la opinión, está siendo motivo de disgusto.

También se censura el proyecto de celebrar mitins en cada barrio, que habrán de resultar insignificantes los que se celebren y muchos dejarán de celebrarse por falta de local; porque valía más—dicen—un mitin importante que un centenar de reuniones diminutas.

Barcelona.—Se ha celebrado en el «Hotel Colón» un espléndido banquete con que el Ayuntamiento de esta capital obsequió á los Alcaldes de Cataluña.

Los brindis del delegado del Gobernador civil fueron elocuentísimos.

Ponderó los beneficios que reporta la unión de los pueblos; el desarrollo que prestan los ferrocarriles é hizo patentes los propósitos del Gobierno y del Monarca para proteger cuanto contribuya á engrandecer á la Patria. Terminó dando vivas á España y á Cataluña.

La «Banda Municipal» y varias masas corales, situadas en la Plaza Mayor, dieron un concierto en honor de los Alcaldes de Cataluña.

El público que asistió al concierto fué muy numeroso.

—La Comisión nombrada anoche para la celebración de cien meetings de protesta contra el convenio con Roma, parece que logrará sin grandes dificultades, los locales necesarios para la celebración de aquellos.

Hoy mismo ha comenzado á ponerse en inteligencia con los elementos demócratas y liberales, quienes pon-

drán á disposición de aquellos, locales adecuados al caso en el día ya fijado.

—En la fuente de la Teja tendrá lugar mañana un meeting anticlerical de protesta contra dicho convenio.

París 17.—Telegrafian de Ajaccio que ha llegado el vapor carbonero inglés «Scotian», de Glasgow, cuyos tripulantes cuentan que fué detenido el vapor por otro alemán comprado por Rusia y transformado en crucero auxiliar, el «Ural».

Era el 12, á la vista de las costas de Portugal, cuando el buque ruso disparó dos cañonazos sin bala, y en seguida lanzó un proyectil por delante del carbonero inglés.

Subió á bordo un oficial ruso que examinó la documentación, autorizando luego al capitán inglés para seguir su ruta.

El oficial ruso lijo que se anda en busca de docientos vapores con contrabando de guerra, que transbordarán en puertos de España y de Africa.

—Parece que el contraalmirante señor Pilón, nombrado para comandante en jefe de la escuadra (?), insiste en su solicitud de que se le deje en situación de cuartel por hallarse enfermo.

La provisión del mando de la famosa escuadra (?) de instrucción dará lugar á una combinación de altos cargos en la que entrarán la presidencia del Consejo Supremo de Guerra y Marina y algunas Capitanías generales de departamento.

MAHON

En la última sesión celebrada por el Ayuntamiento de esta ciudad presentó el Sr. Alcalde una proposición que quedó sobre el tapete para su estudio que la Corporación municipal acordara ofrecer al Gobierno de la Nación la cantidad de 20.000 pesetas siempre que éste ordenara la construcción de un cuartel para la instalación del escuadrón de Caballería destinado á Menorca.

No es nuestro ánimo censurar la proposición del Sr. Alcalde; antes al contrario, la creéramos muy en su lugar si los beneficios que pudiera reportar á Mahón, la indicada mejora fuesen de los que se consideran constantes y duraderos. Desgraciadamente no sucedería así, la permanencia del escuadrón de Caballería en Menorca es eventual y durará hasta que un nuevo ministro se le antoje hacer ley la desaparición de dicho escuadrón, y entonces los cuarteles levantados se pudrirán como los de Villa Carlos sin producir á los mahoneses beneficio alguno.

En nuestro concepto, cuando un Ayuntamiento puede disponer de fondos para emprender una mejora pública, debe procurar ante todo que resuelva un problema de verdadera necesidad.

En esta población falta agua. Cada año cuando llega la estación de verano se resiente el público de la escasez de este líquido, y mucho más, cuando, como este año, se presenta el verano acompañado de duradera y persistente sequía.

Agua no falta en los alrededores de Mahón. Bien lo sabe el Ayuntamiento, y sería éste muy aplaudido

si en vez de invertir los ahorros del común en servicios de dudoso ó efímero resultado los invirtiera ya en conducir de un modo ó de otro, que esto á nosotros no nos incumbe por ahora las aguas de alguno de los manantiales cercanos, ya haciendo, si esto no fuera posible, grandes depósitos en sitios adecuados para que pudieran fácilmente surtir las numerosas y distintas fuentes distribuidas convenientemente por el casco de la población.

Las fiestas celebradas en el vecino pueblo de San Clemente viéronse muy animadas.

Las carreras de caballerías atraeron muchos curiosos, llevándose el premio el caballo de «Se Dragunera».

También fué un número bonito el disparo de un castillo de fuegos artificiales.

El domingo próximo celebrará su fiesta el vecino pueblo de San Luis, y según se nos ha asegurado este año echará la casa por la ventana.

A las ocho de esta mañana ha llegado procedente de Barcelona en viaje directo el vapor correo «Menorquin».

En el indicado buque han llegado ciento treinta y un individuos de tropa y un sargento, de distintos regimientos de la península, los cuales vienen á unirse al Regimiento de Mahón que se está organizando.

Ayer tarde de seis y media á ocho y media tocó en el paseo de Isabel II la banda de la escuadra siendo muy celebrada.

De nueve á once tocó en el indicado sitio la banda municipal, viéndose el paseo concurridísimo tanto por la tarde como por la noche.

La Comisión Provincial ha dirigido una circular á los Ayuntamientos de esta provincia comunicándoles los precios fijados por esta Comisión provincial, de acuerdo con el Comisario de guerra inspector de provisiones, para la liquidación y reintegro de los suministros que hayan hecho á las tropas del Ejército y guardia civil durante el presente mes.

Pronósticos del tiempo para lo que resta del presente mes.

Días 21 al 26 —Calor con vientos débiles de todos los cuadrantes. El S. el «siroco», en el Mediterráneo y Sicilia. En algunas regiones, tronadas. El Atlántico, picado desde Oporto á Huelva y el Levante, en el Estrecho.

Días 27 al 31 —Viento O. en el Levante, Cataluña, Extremadura, Almería y Málaga y el Levante en el Estrecho, Sevilla y Granada. Luego, tronadas con fuertes aguaceros en Andalucía, Extremadura, Levante, Aragón, Cataluña y Galicia. Al final revuelto y nuboso.

Esta mañana ha celebrado nuestro Ayuntamiento sesión de segunda convocatoria.

Mañana publicaremos el extracto de la misma.

El batallón de cazadores «Las Navas» y las dos compañías de «Barbastro» que marcharon el viernes pasado á Barcelona, salieron en tren especial de aquella ciudad para Madrid, á la una de la tarde del sábado.

La escuadra de instrucción después de larga permanencia en nuestro puerto saldrá el viernes ó sábado pró-

ximo para Cartagena y Cadiz en uno de cuyos puertos hará carbón, y luego se dirigirá á San Sebastián en donde será revistada por S. M. el Rey.

Como todos los buques de la división deban llevar el casco pintado color gris, estos días se trabaja activamente en el crucero «Extremadura», pintándolo del indicado color.

El crucero «Lepanto» se nos ha asegurado irá á Cartagena en donde quedará en segunda situación.

Copiamos de «El Diario de la Marina» que se publica en Madrid:

En los primeros días del mes próximo quedará organizada la escuadra con todos los barcos grandes que para aquella fecha puedan alistarse.

Servirá de base para la formación de la nueva unidad la división naval que manda el General Santaló.

Este quedará probablemente de Jefe de Estado Mayor de la Escuadra.

Una vez terminada su organización irá la escuadra á San Sebastián, y si se llegan á cumplir los deseos del ministro de Marina, estará aquella en actividad durante ocho meses.

De las experiencias con la telegrafía sin hilos que están verificando el crucero «Extremadura» y el acorazado «Pelayo», van obteniéndose resultados en extremo favorables.

Las últimas pruebas han consistido en comunicarse ambos buques, situado el «Pelayo» en el Cabo Caballería al Norte de Menorca y el «Extremadura» en el antepuerto de Barcelona.

La transmisión de despachos se hizo con perfecta regularidad, no obstante hallarse los buques citados á una distancia de 217 kilómetros.

He aquí el texto de tres aerogramas y un telegrama cambiados entre los buques «Pelayo» y «Extremadura», en las recientes prácticas de telegrafía sin hilos en aguas del mediterráneo:

Del almirante al ministro:

«Primer telegrama sin hilos dado por buques División Naval entre Cabo Caballería (Menorca) y Barcelona, ha sido Almirante saludando respetuosamente á S. M. el Rey y Real familia.»

Del almirante al Ministro:

«Á iniciativa de V. E. débese instalación buques División Naval telegrafía sin hilos; dotaciones todas le saludan, y en particular comandante general.»

Almirante á Ministro:

«Verificado con éxito pruebas telegrafía sin hilos «Pelayo» y «Extremadura» entre Baleares y Barcelona, regreso con el primero á Mahón.»

Jefe del Cuarto militar de S. M. al Ministro de Marina:

«Su Majestad se congratula mucho éxito telegrafía sin hilos y por ello felicita á V. E. y Jefe División Naval.»

EL MANDO DE LA ESCUADRA

Por haber pasado en situación de cuartel el contra-almirante Pilón, recientemente nombrado almirante de la escuadra de instrucción, se indica para este cargo al general Lazaga, asegurándose que el ministro de Marina ha presentado el nombramiento á la firma del Rey

AVISO

Los que no hayan contrastado aún,

las pesas, medidas y aparatos de pesar, pueden efectuarlo hasta el martes día 23 del presente en el local señalado.

Se ha accedido á la petición del primer teniente del Regimiento de Infantería de Baleares número 2, D. Ramón Giner Massuñan en súplica de abono de pagas de prisionero, por haberlo sido de los insurrectos filipinos en la última campaña.

En el correo de hoy hemos recibido la siguiente hoja que con gusto reproducimos:

**A LOS PARTIDARIOS
De la libertad de conciencia**

El 20 de Septiembre, fecha memorable en que desapareció para siempre el poder temporal de los Papas, se reunirá en Roma un Congreso internacional de libre pensadores. Su objeto es afirmar en frente del Vaticano la solidaridad de todos los hombres libres para que impere la Razón en el Mundo; su fin será la formación de un formidable bloque liberal de todos los pueblos cultos en contra del clericalismo.

Sabios eminentes, de glorioso nombre, afirmarán los principios de la moral científica y el imperio de la Ciencia, enfrente de los convencionalismos de una moral interesada y de la imposición de los dogmas.

Caudillos populares de todas las naciones civilizadas, declararán la adhesión de sus pueblos á la libertad de conciencia.

Las condiciones de la lucha contra el clericalismo en Francia hacen oportunísima la reunión de este Congreso al que la Francia democrática concurrirá en peso.

Alemania, por sus hombres de ciencia y por sus políticos radicales, afirmará allí que la nación de la Filosofía es impenetrable para el clericalismo.

Italia ha comprendido la trascendencia del Congreso de Roma para la seguridad de su vida nacional y los más doctos profesores, y los literatos más brillantes y los políticos más prestigiosos, cooperan con entusiasmo á su celebración.

El gobierno italiano mismo presidirá esta gran Asamblea, cuyos resultados han de ser de trascendencia suma para la libertad del Mundo.

Nuestros hermanos de América, en donde no existe ya monarquía alguna, se apresian á tomar parte importante en el Congreso.

Para nuestro prestigio, para nuestra independencia misma, hace falta afirmar que el pueblo español odia al clericalismo, cree en la Libertad rectora y en la Ciencia como el más hermoso fruto de la Razón humana y la base más firme del bienestar, de la dignidad y del poder de los pueblos.

La formación de ese formidable bloque liberal puede tener consecuencias inmediatas para el triunfo de la libertad en España.

Apresurémonos á concurrir al Congreso de Roma todos los liberales españoles.

Los que puedan sacrificar algunos duros y unos cuantos días, que vayan á la capital de Italia para el 20 de Septiembre.

Se hacen en los ferrocarriles franceses é italianos rebajas del 50 y el 60 por 100 á los que concurren al Congreso. Los billetes son individuales y el que quiera y el que pueda

podrán aprovechar las circunstancias para visitar por poco precio Génova, Pisa, Milán, Turín, Venecia, Florencia, Padua, Nápoles, Pompeya, el Vesubio, etc., las maravillas naturales y artísticas que encierra aquel país incomparable. En todas partes encontrarán amigos que les acompañen, que les guíen.

Para facilitar el viaje para que resulte aún más barato, intentamos fiatar un vapor que salga de Barcelona el 18 de Septiembre. Aunque hay dificultades para llevar á feliz término esta empresa, las venceremos si el número de adheridos al viaje por mar es considerable y si los que no puedan ir, prestan su apoyo material, por modesto que sea, á los que vayan.

En este vapor tendrán cabida, no solo los libre pensadores catalanes, sino cuantos correligionarios quieran asociarse á nosotros. Sobre todo, nuestros hermanos de Valencia, Castellón, Baleares y provincias aragonesas, como los más próximos hallarán grandes ventajas en venir con nosotros.

Los que no puedan concurrir personalmente que envíen su adhesión y que contribuyan á hacer fácil el viaje; hemos abierto una suscripción y pedimos se asocien á ella todos los correligionarios con arragio á sus fuerzas.

A principio de Septiembre abre mos una Tómbola en Barcelona para la cual hemos recibido valiosos donativos de librepensadores ilustres franceses, belgas, italianos y alemanes y para la que vamos recibiendo postales y libros de los más insignes librepensadores españoles. Que todos los que puedan, presten también su cooperación á la Tómbola.

Los comités, Juntas, Círculos, Casinos y Fraternidades republicanas; las lógicas masónicas, las sociedades de librepensadores, de espiritistas de carácter societario; cuantas asociaciones persigan el fin de dignificar al hombre con la libertad de conciencia y el imperio de la Razón por base que envíen su adhesión, que nombren sus representantes para ir á Roma, que ayuden con actividad, con entusiasmo, á nuestra obra, poniéndose en relación con nosotros.

El tiempo apremia y es preciso trabajar sin descanso.

Vayamos á Roma muchedumbre de liberales españoles, llevando la representación de toda España ansiosa de redimirse por la Ciencia y por la Libertad.—En nombre de la Comisión barcelonesa, *Odón de Buen*.

Las instrucciones, las adhesiones y los donativos, pueden dirigirse á *don Odón de Buen*, catedrático de la Universidad, ó á la *Comisión organizadora del viaje á Roma*, Cortes 608, *Fraternidad Republicana*.

Desde Palma

20 Agosto 1904.

Los múltiples trabajos y ocupaciones imprescindibles hicieron imposible que cumpliera durante el período de ferias y fiestas el compromiso contraído al hacerme cargo de corresponsal de este periódico que el director de EL LIBERAL tuvo á bien confiarme. Ruego á los lectores dispensen mi falta.

Por disposición del Ministro de la Guerra se introducen reformas en el Ejército de Baleares. Las concernientes á Mallorca se efectúan en ésta con la mayor actividad.

Prueba de ello es que el Regimiento de Inca, de nueva organización, ya completamente formado, el lunes próximo saldrá para la ciudad que ha de guarnecer, que es Inca.

Las tropas para trasladarse desde Palma á la referida ciudad utilizarán un tren militar que saldrá de la estación á las 2'30 de la tarde.

Las fuerzas expedicionarias á Mallorca hoy empiezan á salir para los puntos que guarnecían antes de venir á esta Isla.

En el vapor correo de Barcelona de esta tarde han salido el batallón de cazadores de Alba de Tormes y una sección de artillería del Regimiento montado.

El lunes saldrá el batallón cazadores Alfonso XII y otra sección de Artillería montada; el martes el batallón de Barcelona y otra sección de Artillería; el día 25 el batallón de Zapadores Minadores y por último el día 27 la brigada de Artillería de montaña.

En un hecho bastante extraño está interviniendo el Juzgado de 1.ª Instancia del Distrito de la Catedral de Palma.

Se trata de una mujer, llamada Margarita Rotger Mas, que falleció el día 14, del actual. Esta mujer vivía enemistada con su suegra y marido y se dice que estos dos dieron un veneno á la Rotger, á consecuencia del cual ésta murió loca. Añádese que el marido durante los últimos diez días que vivió la desgraciada Margarita la atormentaba y hacíala padecer martirios y crueldades. De las diligencias sumarias esperamos que se depurarán bien estos hechos.

El marido y la suegra han ingresado en la Cárcel quedando rigurosamente incomunicados.

Según noticias el 1.º del actual saldrán para Mahón los oficiales destinados al Gobierno militar de Menorca.

El jueves próximo pasado despedí en el muelle entre otros mahoneses que habían pasado á Palma para presenciar las ferias y fiestas al oficial del Gobierno D. Pedro Orfila, el comerciante D. Francisco Terrés Coll y otros que sería largo enumerar.

Al muelle pasaron para presenciar la salida del «Isla de Menorca» muchas personas.

Pedro J. Palmer.

Remitido

Sr. Director de EL LIBERAL.

Muy señor mio: Le suplica la inserción de las siguientes líneas por lo que le anticipa las gracias su afectísimo s. s. q. b. s. m.

E. S.

Sería de desear que por quien correspondiera se pusiese coto á los abusos que se cometen enajenando el retrete que existe en el muelle de este puerto frente al fondeadero de nuestros vapores correos; pues es de lamentar de que durante la estación calurosa que a ravesamos, se convierta dicho sitio en el mas asqueroso y pestilente, hasta el extremo de obligar á las muchas personas que transitan por dicho lugar al tener que taparse las narices.

Mahón 22 Agosto 1904.

Emilio Sanchez.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 21, 10'10.

Zaragoza.—La huelga de carpinteros se ha solucionado.

Mañana todos ellos volverán al trabajo.

Madrid 21, 11'25.

Se ha publicado el decreto estableciendo el descanso dominical.

En su virtud los periódicos no podrán publicar los números del domingo por la noche y el lunes por la mañana.

Madrid 21, 12'30.

San Petersburgo.—En el último ataque á Port Arthur el grueso del ejército japonés llegó á dos kilómetros de los fuertes de la ciudad pero fué rechazado por las fuerzas del general Stoessel.

Madrid 22, 4'10.

Buenos Aires.—Los revolucionarios de Paraguay han exigido la dimisión del Presidente de la República, habiéndose éste negado.

Los revolucionarios han establecido un gobierno provisional, habiendo nombrado presidente al general Ferreira.

Madrid 22, 4'20.

San Petersburgo.—El asesino de Mr. Piewe ha sido reconocido como hijo de Sasanoff, rico comerciante de Aufa el cual murió de sentimiento hace cuatro días.

Madrid 22, 5'25.

San Petersburgo.—Es falso que el día 18 saliese de Wladivostok la escuadra rusa.

También resulta inexacto que saliese la del Báltico.

Esta saldrá estos días acompañándola el Czar hasta Kiel.

En este punto celebrará una entrevista con el Emperador Guillermo de Alemania.

Madrid 22, 6'40.

En la corrida de toros celebrada ayer tarde en la plaza de Madrid, fué cogido el banderillero «Perlita» produciéndole el toro una profundísima herida en el muslo izquierdo, de resultas de la cual falleció á los breves momentos.

Madrid 22, 9'05.

Sevilla.—Ha sido nombrado juez especial para entender en las denuncias hechas sobre los supuestos tormentos á obreros de Alcalá del Valle, el magistrado D. Felipe Pózzí.

Madrid 22, 10'15.

Bilbao.—Al regresar un grupo socialista de una gira campestre, produjose entre ellos un escándalo fenomenal, habiendo tenido que intervenir la guardia civil que detuvo á diez de los alborotadores.

Madrid 22, 10'55.

Zaragoza.—Terminada la huelga de oficiales carpinteros temese se reproduzca el conflicto entre los vendedores del mercado.

Reine entre ellos gran agitación. Madrid 22, 11'20.

Tanger.—En una corrida de novillos celebrada ayer sufrió graves cogidas el banderillero Manene.

Madrid 22, 11'50.

París.—Se han enviado á Amberg trecientos soldados y sesenta gendarmes con el objeto de obligar á desalojar el convento que ocupan, ya que se han negado á salir por todos los medios á que se ha apelado al Gobierno.

TELEGRAMAS DE «LA MARITIMA»

Barcelona 22, 9.

«Isla de Menorca» llegado felizmente á las siete y cuarto sin novedad.—Ginart.

Mediana de Aragón

AGUAS Y SALES NATURALES
Sulfatadas-Sódicas-Litínicas

MEDALLA DE ORO. Exposición PARIS 1900

DEPURATIVAS-DIURETICAS—No exigen régimen
APERITIVAS-LAXANTES.—No irritan jamás.

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestionamientos del Hígado, del Bazo y de los Riñones, Ictericas, Diarreas biliosas, Catarros de la Vejiga y de la Matriz.



Tomadas en LOCION y BANO, son eficacísimas y superiores á todo tratamiento para el herpetismo, escrofulismo, artrismo y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.

SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS-SODICAS-LITÍNICAS

La mejor agua de mesa. La más económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RINONES é INTESTINOS.

Infalible contra la OBESIDAD.

Es agradable en las comidas.

No altera el vino.

Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua

Farmacias y Droguerías. Agentes generales para España y Portugal, Jové y Blanc, Pla de las Beatas, 4.—BARCELONA.

Depósito en Mahón: SRES. VALLS, PONS Y ARGUMBAU

EL CONSULTOR DE LA VISTA

ORRIOLS, óptico

Anteojos 32 REALES PAR Lentes

Mandando aviso se pasará á domicilio.

En el mismo establecimiento se compra y confecciona cabello para las señoras.

BUEN AIRE, 5.—MAHON

Antigüedades

El representante de la casa M. G. de Eiris de Madrid compra toda clase de objetos antiguos consistentes en muebles de todas clases, abanicos, joyas, telas, relojes de sobremesa y de caja, grabados, cuadros, retablos retratos, tallas, figuras de porcelana, jarrones y floreros de id., evillas de pedrería falsa y fina, etc.

Se recibirán los avisos calle Nueva n.º 25. También pasará dicho señor á los predios donde se tenga algún objeto de este ramo.

Relogería "La Suiza"

J. PONS

Calle Nueva, 17

☉ Casa sin competencia hasta el presente ☉

Completo y variado surtido de despertadores desde 5 pesetas á 30.
Id. en relojes de pared y sobremesa desde 13 pesetas á 150.
Id. de bolsillo desde 7 pesetas á 480.
Relojes de gran precisión OMEGA que garantizo su buena marcha por cuatro años.
Relojes de bolsillo repeticiones horas, cuartos y minutos; únicos útiles para saber la hora los ciegos.
Relojes de bolsillo «Despertadores».
Relojes de bolsillo «ocho» días cuerda.
Reguladores movidos por pilas eléctricas con «cuatro años de cuerdas».
Gran novedad de relojes de los más delgados que se han fabricado hasta el presente.
Cajas de música con 25 piezas de recambio.
No dejar de visitar dicho establecimiento y os convenceréis.

17. La Suiza, J. Pons, calle Nueva, 17.

La Estrella

Sociedad anónima de Seguros

Contr incendios, Marítimos y sobre la Vida

DIRECCION GENERAL: MADRID

Oficinas de la Sociedad en Barcelona: Rambla Santa Mónica, 10.

Capital Ptas. 10.000,000 garantizado por.	Ptas. 12.000,000
Reserva estatutaria	» 83,227'48
Responsabilidades para riesgos en curso y siniestros pendientes:	
Ramo de incendios	Ptas. 1.200,419'44
» Marítimo	» 950,000
» de Vida	» 39,980'92
Total garantías.	Ptas. 2.190,400'36

Siniestros pagados en el año de 1902 Ptas. 802,885,65

AGENTEEN MAHON: CRISTOBAL CARDONA

ALMACEN DE MUEBLES de

***** SINTAS

BARATURA

Buffet comedor tallado y con marmol; seis sillas asiento tallado; mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUBOS

Visita este establecimiento que hay NOVEDAD

BANCO VITALICIO DE ESPAÑA

Sociedad anónima de Seguros sobre la Vida

A PRIMA FIJA

Capital social	Ptas. 15.000.000'00
Reservas en 31 Diciembre 1901	» 14.780.954'35
Capitales asegurados hasta el 31 Septiembre 1903	» 420.212.624'31
Pagado á los asegurados hasta igual fecha	» 26.770.664'06

Esta Sociedad se dedica á constituir Capitales pagaderos á la muerte del asegurado ó á un plazo determinado para la formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas y demás operaciones fundadas en la eventualidad de la existencia humana.

PIDANSE PROSPECTOS

Delegado en la Isla de Menorca D. Pascual José Hernández.—MAHON

Ayuntamiento de Mahón

CONTABILIDAD

El día 29 del actual á las nueve de la mañana deberá reunirse la Junta Municipal en estas Casas Consistoriales para aprobar el presupuesto adicional ordinario del próximo año 1905.

Si no concurriese número suficiente de vocales para tomar acuerdo, queda desde luego convocada nueva sesión para el día 6 de Septiembre próximo á igual hora, en cuyo día se tomarán acuerdos sea cualquiera el número de concurrentes por ser de segunda convocatoria según dispone la Ley Municipal.

Mahón 16 Agosto 1904.—El Alcalde Juan Víctor Y.

venderán en licitación privada los terrenos, edificios, maquinaria y útiles pertenecientes á la Sociedad Anónima «Industrial Mahonesa» fábrica de hilados y tejidos de algodón domiciliada en la ciudad de Mahón, isla de Menorca, con arreglo á las condiciones que se detallan en el pliego que obra en poder de los Directores de dicha Sociedad, don Juan Font Obregón, que tiene su domicilio en Mahón calle Cos de Gracia núm. 51 y don Joaquín María Tintoré, que lo tiene en la ciudad de Barcelona, Pasaje del Comercio 1 y 3.

La subasta se verificará en Mahón en la Sala de Juntas de dicha fábrica, á las cuatro de la tarde del referido día 29 de Septiembre, por pujas á la llana, no admitiéndose ninguna postura que no cubra la cantidad de *Trescientas veinte y cinco mil pesetas*.

Mahón 18 Agosto 1904.—Por la Comisión liquidadora, El Director, Juan Font.

"Industrial Mahonesa"

EN LIQUIDACION SUBASTA

El día 29 de Septiembre próximo se

Imp. de F. Fábregues, á cargo de M. Ribé